

Seminario Permanente sobre Migración Internacional Ciclo 2014

Séptima sesión

Institución anfitriona: El Colegio de la Frontera Sur, Unidad San Cristóbal de Las Casas
12 de septiembre de 2014

Enrique Coraza de los Santos

Es investigador Titular de El Colegio de la Frontera Sur desde enero de 2014 en la Unidad Tapachula (Chiapas) y forma parte del Grupo Académico de Estudios Transfronterizos del Departamento de Sociedad y Cultura. Es doctor por la Universidad de Salamanca (España) y Maestro por la Universidad Internacional de Andalucía (España). Desde la Historia ha incursionado en las dimensiones culturales y políticas de esta disciplina con aportes de herramientas metodológicas y teóricas de la Antropología y las Ciencias Políticas. Entre sus publicaciones se puede destacar, en coautoría con las Dras. Silvia Dutrénit Bielous del Instituto Mora y Eugenia Allier Montaño de la UNAM *Tiempos de Exilios: memoria e historia de españoles y uruguayos*. México. Fundación Carolina/Ed. Textual/ Instituto José L. Mora, 2008 y, en formato de artículos, también en coautoría con Silvia Dutrénit: "Retracing the roads of exile Spain- Uruguay 1983- 1985". *Histoire et sociétés*. Laboratoire Framespa. Université de Toulouse Le Mirail, 2011: 122-145, y como autor único sus últimas contribuciones: "Los exilios ¿un estado permanente? Exilio, retorno y re emigración en una relación transnacional permanente" *Anuario Digital CEMI Mundi Migratius*, No.2, Vol. 1. La Habana, Centro de Estudios Migratorios Internacionales, Universidad de La Habana, 2014, y "Territorialidades de la migración forzada. Los espacios nacionales y transnacionales como estrategia política". *Espacialidades*. Volumen 04, Número 01, Enero-Junio. México: Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Cuajimalpa, 2014: 197-221.

Entre sus líneas de investigación destacan dos ejes diferentes. Uno en el área de la Historia cultural que está asociado a manifestaciones de la cultura popular y tradicional, el patrimonio, los recursos tangibles e intangibles de las sociedades rurales y de los pueblos originarios con una orientación hacia la intervención en modelos de desarrollo local y comunitario. El segundo, en el estudio de las migraciones forzadas, especialmente las que relacionan a España con América Latina, en concreto con el Cono Sur. En este campo ha profundizado en los análisis complejos de los exilios desde variables que tienen que ver con la memoria, los Derechos Humanos, los procesos identitarios, los espacios y las redes. Recientemente está incursionando en la pertinencia metodológica de los estudios comparativos y en el retorno y memoria de los exilios y los desplazamientos forzados en El Salvador posterior a los Acuerdos de Paz.

"Retornos de una migración forzada: realidades y complejidades del ¿fin? de los exilios uruguayos"

En esta presentación que tiene su base empírica en la investigación de la migración forzada de uruguayos y uruguayas, fundamentalmente a España, en las década de los 70 y 80 del pasado siglo, se busca problematizar y abordar en su complejidad las diferentes aristas que rodean a los exilios, desde lo individual, lo social y lo político. La descripción de un hecho permitirá analizar diferentes aspectos que van desde el propio concepto de migración forzada a las implicaciones que tiene para las identidades, la ciudadanía y las sociedades, tanto de origen como de acogida. Incursionando en aspectos que tienen que ver con los espacios y las territorialidades se abordará el retorno, nuevamente desde los hechos como excusa para plantear cómo éste genera nuevos conflictos en los niveles individuales, familiares, sociales (tanto la sociedad de destino como la de origen) y políticos. Finalmente, como proyección, cuál ha sido el futuro de exiliados y exiliadas y qué relación guardan con las nuevas migraciones así como con las relaciones transnacionales en su dimensión temporal.